

第六十一回国会

大

藏

委員会

議録 第二十三号

(三六三)

昭和四十四年四月二十二日(火曜日)

午前十時三十七分開議

出席委員

委員長 田中 正巳君

理事 金子 一平君

理事 毛利 松平君

理事 渡辺 美智雄君

理事 村山 喜一君

伊藤宗一郎君

木野 晴夫君

正示廣次郎君

中村 實太君

井手 以誠君

多賀谷眞總君

廣沢 賢一君

田中 昭二君

出席政府委員

大蔵 大臣 福田 越夫君

運輸大臣 原田 靈君

上村千一郎君

大蔵政務次官 海堀 洋平君

長崎県主計局次 町田 直君

大蔵省主税局長 吉國 二郎君

運輸省鉄道監督 久春君

委員外の出席者

運輸省航空局監 横田 久君

理部長 日本国鉄副 礒崎 敏君

専門員 技井 光三君

委員沖本泰幸君辞任につき、その補欠として広沢直樹君が議長の指名で委員に選任された。

四月十八日 租税特別措置法の一部改正に関する請願(仮谷忠男君紹介)(第四五二四号)

同(田村元君紹介)(第四五二五号)

同(中川俊思君紹介)(第四六九六号)

同(福家俊一君紹介)(第四六九七号)

音楽等の入場税撤廃に関する請願(佐々木義武君紹介)(第四五六六号)

重税反対に関する請願(林百郎君紹介)(第四五七五号)

入場税減免に関する請願(佐々木更三君紹介)(第四五二七号)

支那事變賠償金国債償還に関する請願(大坪保雄君紹介)(第四六九五号)

同(坂村吉正君紹介)(第四九四一号)

同(堀川恭平君紹介)(第四九四二号)

音楽等の入場税撤廃に関する請願(北山愛郎君紹介)(第四八七四号)

は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

通行税法の一部を改正する法律案(内閣提出第二九号)

○田中委員長 これより会議を開きます。

通行税法の一部を改正する法律案を議題といたします。

質疑の通告がありますので、順次これを許します。

す。村山喜一君。

○村山(喜)委員 まず通行税の沿革を私も調べてみたのですが、明治四十一年一月二十一日に衆議院に提出され、それが三月十日には否決をされております。そこで、政府は第二十六帝国議会に四十三年一月十七日、再度提出をした。二月十一日に衆議院で修正をして、貴族院で三月四日に可決された、そして三月二十五日に公布されました。こういうような歴史でございます。

その後、通行税法の廃止法案が衆議院の議会のほうから提案をされております。明治四十四年二月十三日提出、否決。そしてまた引き続いて、二十八帝国議会、四十五年三月二十二日に提出をされたが、審議未了。また続いて、大正二年三月十日に提案をされて、そしてこれまた審議未了。そして大正三年二月十六日、これまた廃止法案が提案をされて、衆議院だけは可決をされている。しかししながら、貴族院で否決をされた。同じく大正三年二月十七日提案、大正三年三月五日、衆議院でこれがまた否決。そして大正七年、これも廃止法案が提出されて残念ながら否決。長い戦いの歴史のあと、ようやく政府は大正十五年一月十九日に廃止法案を提出いたしまして、衆議院、貴族院で可決をして、三月二十七日公布されておるようになります。

私は、そのときの濱口雄幸大蔵大臣の、衆議院本議におけるところの提案理由の説明を読んでみたのであります。それは、こういうようなことが書いてあるわけです。「社會政策上甚だ不適當な租税デアルト信ズルノアリマス、其歳入ノ実際ヨリ見マシテモ、税額ノ大部分ハ電車又ハ汽車ノ二等乗客ノ負擔スルモノアリマシテ、若シ是等中產階級以下ノ負擔スル部分ヲ免除スルソト致シマスレバ、財政上全ク本税ヲ存續スベキ理由ヲ失フノデアリマス、要スルニ通行税ハ理論上ノ根據ニ乏シク、又實際上中產階級以下多數國民

ノ負擔スルモノデアリマスルガ故ニ、單ニ其徵収が容易デアルト云フガ如キ、極メテ薄弱ナル理由ヲ以テ之ヲ存續スルト云フコトハ、租税制度トシテ甚ダ公正ヲ缺クモノト謂ハナケレバナラヌ」この廃止に伴う便乗値上げは政府でそういうようなことがないように対する期待するというようなことを述べまして、この法案については廃止された。

ところが、いまでも指摘をされましたように、昭和十三年、シナ事變の勃発に伴いまして支那事變特別税法が設けられたときに復活をして、昭和十三年の四月一日から施行された。そして独立税となりましたのは、昭和十五年の三月二十九日に公布されて独立税となつて今日に至つておる。こういうような歴史的な過程を経たものでござります。

そういうようなものから、私たちは、はたしてこの通行税という税が今日必要であるのかどうかという基本的な問題をまず論議をしなければならないのではないかと思うのであります。

そこで、なるほど消費税である以上は選択可能な税種目として残されるのだから、それを等級のいいもの、代替措置が可能なものについて税金を取るということは、それだけ負担能力があつて税法上負担をしてもらつて何ら差しつかえないのだと、いう理屈が片一方には成り立つと思うのです。

私は、確かに、たとえば税源が、国鉄の場合今度のグリーンカード設定に伴いまして、二十四億ですか二十五億、通行税をもらうということになります。そのほかの大部分は、航空運賃の行税一〇%分であります。しかし、たとえば私は鹿児島ですが、鹿児島から東京まで飛行機で行くとすると、これは遠距離ですから航空運賃も高くつく、東京から大阪までの航空運賃は、それだけ距離も短いし、ガソリンの使用量はあまり違わないと思いますが、運賃に対しての一〇%ですから、

同じように運賃が少なくなるとともに税金が少なくなる。鹿児島のほうは運賃が高くなると同時に税金をより負担することになります。では大坂の人が担税能力がなくて鹿児島の人は担税能力があるのだということに、その理屈で言うならば言つておったけれども、どうもそういうような点から考えると、私はそういうような理屈は成り立たないと思う。それはやむを得ない措置として飛行機を利用しなきゃならない。たとえば私は土曜日に飛行機で帰る。これは汽車の切符を手配したのですが手に入らない、手に入らないからやはり飛行機で帰らなきゃならないということになる。そうなると、必要性に応じて飛行機で帰らなければならぬ場合等があり得るし、またその上級の等級の高い一等料金を払つて汽車に乗る人も出てくると思う。これは担税力の問題ではないのじやないか。必要な度合いに応じてやむを得ずして利用する場合等があり得る。私はそういうように考えると、この通行税を取るという理論的な根拠となるものが成り立つてこないというふうに思うのですが、なお課税源として通行税というものは必要なものである、こういうようにお考えでござりますか、その点をお聞きをしておきます。

錢、百マイル未満であると一錢といつたようなをなすを
わめて昔風の税率であります。しかも三等の運賃
全体にかかる。当時の市電、この間も申し上げま
したが、当時の市電七錢に対し一錢かかると
いったようなものでございまして、いかにも旧型
の消費税に属するものだったと思ひます。しかし
その後新しくできました通行税におきましては、
まず第一に、五十キロ未満の三等というものをは
ずすということから、先ほど御指摘になつたよう
な難点を排除しようとして改めておりますし、さうして
に改正におきましてはキロ別の定率課税といふも
のに直しまして、旧式な形から新しいわゆる消
費額に応じた定率課税に変わってまいつたわけで
ござります。そういう意味では、消費税としての
形としては前のものと違つて非常に新しい近代的
なものに変わつたと思ひます。

なお、戰時中にできた税といたしましては、そ
のほか入場税、物品税その他がござりますけれど
も、これら新しい消費税の型といふのは、実は
この戦争を契機にして戦費の調達という形ででき
上がつておりますが、各國ともそれがその後改進
されて経常税に残つておるが実態でございま
す。そういう意味では通行税も経常税としての形
を漸次整えまして、ことに現在のように等級があ
る場合には、下位下等の等級には一切かけないと
いうような原則を貫いてまいりましたので、最近
の形においては全般の消費税の体系の一つとして
考えられる時期に立ち至つておるのではないかと
いう点で、現在の消費税は昔の通行税とだいぶ
違つておるという点があると思われます。

さらに、税体系といたしましては、先般の税制
調査会の長期答申でも指摘しておりますが、わが
国の税体系におきましては直接税が非常に中心を
占めていて、消費という部面における担税力とい
うものの把握がやや少ないというきらいがあるの
で、将来全体の所得水準、生活水準が上がつてい
けば、消費を指標とした担税力というものをより
正確に把握することを考える必要があるのでな
いかということをいつているわけであります。そ

ういう意味では物品の消費、役務の提供に対しましてできるだけその担税力に応じた課税をすべきではないかということがいわれているわけでござりますが、通行税も入場税等とのサービス供与税と申しますか、範疇に入るべきものとして体系化されているものと考るべきではないかと思いまますし、税率につきましても、昭和三十七年の消費税の体系整備にあたりまして、一般的に消費段階で課税する税については一〇%、製造段階で課税をする消費税については二〇%という基準税率で全体の体系を整えたわけでございます。そういう意味では全体の体系にはまた一つの体系ではないかと思います。

さらに、各国の例を見ましても、売り上げ税というような形で消費を統一的にとらえる場合に、必ず通行税に属するものが入っていることは当然でございまして、将来生活水準が上がり、消費をまつてくれば、これらの税が中心になつて消費税の体系整備が一そぞ促進されるのではないかと思ひます。そういう意味では、私どもは通行税を額が少ないからといってこの際不必要であるという判断はしてないわけでござります。

さらに、運賃の比例税の問題でございますが、これも現在の消費税の考え方は、あくまでも消費金額というものに対応した従量税体系というものが適当ではないかということになるわけでございまして、もちろん通行税のように、旅行というものの距離によって運賃がきまり、それに比例するのはおかしいではないかという御議論がございましたが、やはりそこでの消費担税力というものが支払い能力をあらわしておるという点から、ほかの指標をとるよりはより公平である。一般的の消費税の形と同じ形をとるのが現在の体系上は適当である、かようになります。

○村山(喜)委員 担税力があるという見方の上に立って消費税というものが課せられる。やはりこの通行税といふものは消費税、そういう見方で解でしよう。そうすると、遠距離を行く人は担税

○吉國(二)政府委員 ありますが、この通行税の基本的な考え方方は、高級なる等級というものを前提にいたしております。したがいまして、遠距離である、したがって多額の運賃を負担しなければならぬということになります。しかし、それに代替する手段があるはずでございます。それを、時間その他の関係で選択をしておるというところに、消費税率といふものがより強いという条件があるはずだと考えられるわけでございます。その場合に、距離的なものでそれが差がつくという点は確かにござりますけれども、同じく距離的なものでいえば、代替手段のほうとの差額も大きいという点から考えれば、そこに担税力を推定する根拠が考えられる、かように考えるのでござります。

○村山(書)委員 代替手段があるというのは、交通手段をあなたは言っているんだろうと思うのですよ。飛行機のかわりに汽車があるじゃないか。汽車のかわりにバスがあるじゃないか。だから金のある者は飛行機で帰り、金のない者は親の死に目にも飛行機で帰らなくてよろしい。そうでしょ。それが代替措置でしょ。それは、金のない者はバスに乗り継いで帰りなさいという理論にないと思う。私は、そういう代替性というものは、それはレジャーを楽しむ場合にはあり得るだろ。う。それが代替措置でしょ。それは、金のない者はバスに乗り継いで帰りなさいという理論にないと思う。私は、そういう代替性というものは、時代の進歩に即応した交通機関というものの利用の性格については、今までの既成概念で処理することは間違いないかと思うのですよ。といふのは、国鉄だって新幹線をつくろうという時代からの、通行税は消費税の一種だ、その消費税は担税力に応じて税の負担をしてもらう。では、遠距離旅行者は近距離旅行者よりも担税力があるものとみなす根拠についてお尋ねをしているのですから、それをあなたのほうから正確にお答えを願いたい。

でしよう。あなた方だって、新幹線をつくつてこれが国鉄の生き延びるところの道なんだ、こういふと考え方をしていることは間違いない。また、まさにそういうふうな新しい時代に即応する交通機関のあり方でなければ、国鉄は斜陽化していくまでの姿でいくならば生き延びる道はないと思ふ。だからこそ、そういうような新幹線構想というものが浮かんでくるわけです。とするならば、今日の時代における問題のところ考え方と、昔の時代におけるものとの考え方との間に違つた点があつていいんじやないかと思うんだ。その点を選択性があるからどうだ。しかし、選択性がきかない場合は、私は先ほど例をあげて言いました、どうしても手に入らないわけですよ。国鉄だって、じゃ一等がなければ二等でいいから、その二等のなにを頼んでも二等はなおありませんということになりますよ。これはあとで国鉄当局に聞きますが、一等の乗車効率が新幹線においては非常に悪い。なるほど乗つてみるとがらあきのようです。しかし、遠距離の場合には、切符を手に入れるのにわれわれは非常に苦労するわけですよ。国會議員でさえも苦労するのですから、一般的の乗客はなお苦労しているだらうと思う。そういうようなところには列車の増配はしないで、新幹線の一等はがらあきで、しかもそれを二両つけて走つているようなのが見受けられるわけですね。そういうような問題はあると聞きます。

とにかく、代替性の手段が別にある場合には取つていいのだ。遠距離に行く者は担税力があるものとしてよけい取つていいのだ。全国一の貧乏県鹿児島の人たちが担税力があつて、飛行機を利用しているとは私は思わない。あなたは、鹿児島の人たちが大阪の人よりも担税力があるといふうに考えるのですか。

○吉國(二)政府委員 もちろん鹿児島の人でも、航空機に乗る人と大阪の航空機に乗らない人と比較しなければならぬと思いますが、御説のように、もちろん消費税でございますから、個別に担税力が照応するということを期待することは絶対に無理だと思いますが、相対的に考えた場合に、航空機利用者というものが担税力があるということは、これは現在の日本においても当然だと思ふ。しかし、生活水準が上がりつまると、消費担税力というものが当然に上がつてくるといふことが言えると思います。そういう意味では、税源を選択する場合に、所得税だけにたよるという形が絶対であるか、あるいは相当な担税力のある所得水準に達したときに、消費税にまでこれを求めるかという問題は、非常に重要な問題だと思います。そういう意味では高級な消費というものをできる限り捕捉して、そこに一部の税を負担させるという形が、税体系としても将来の問題として残していかなければならぬ問題ではないか。こう考えますと、全体としての担税力の相対的な判断をもつて考えるべきではないかと思ふ。御指摘のように、個別の場合にやや理論と合わないケースがあるということは、これは消費税としてまことにやむを得ない点ではないかと思ひます。

○村山(喜)委員 それじゃ角度を変えて国鉄のほうにお聞きします。

今度東京——博多間、これは計算をしてもらつたのですが、特急寝台利用の現在の料金と改定後の料金、一等の場合現在九千四百十円、これが改定されると八千八百六十円。だから国鉄運賃の値上げは行なわれたけれども、一等使用者、グリーンカー使用者については料金が下がるわけですね。そこでその下がつた中身をいろいろ見てみると、旅客運賃はこれが非課税になる。特急料金も非課税になる。ただし寝台料金は、特別車両料金込みで税の一割が加算をされて、そして寝台料金はぐつと上がる、こういうような料金体系になります。そうなりますと、運賃とか特急料金とかといふものについては、これは非課税にする、ただし寝台料金については特別車両料金も含めて税金の対象になる。そうすると国鉄の場合は、運賃そのものについては課税の対象にしない、しかしながら寝台のような施設を利用するものについて

は課税の対象になる。すると、これは通行税にあらずして、特別施設利用税といいますか、名前をつけるならば、施設利用税に私はすぎないと思ふ。これに対して片一方の航空運賃のほうは、通行料金に比例をして一〇%の税金ですから、これは通行税だと思う。とするならば、一体今度の国鉄の場合は、一等、二等を廃止いたしまして、運賃については通行税を課さないという政策をとるわけですから、名前を、国鉄は利用税、片一方は通行税、こういうふうに変えてやつたらどうだろうかと思うのです。また、それはやがて悪いといふのだから、両方とも利用税という形に、そういうふうに性格をとらえていくべきではないか。そうなつたときには、遠距離のほうの運賃が高いから料金をよけい取るのだとということにならないで、そういうような施設を利用する人は、私は主税局長の言う筋が通るような気がするのだが、その点から考へるとどうも私はおかしいと思ふ。特別使用料金に対する税金だ、こういうふうに性格的に受け取つていいと私は考へるのだが、それに対する御意見、並びに、こういうふうにして一等のほうは、これは何かの関係で利用率が悪いから乗車効率をよくしようという政策的な意図でまあ下げたんだろうと思う。それともう一つは、これから競争相手である航空機を考慮して、この際、飛行機に逃げるお客様をこつちのほうに取り返すぞうというねらいがあつてのことではなかろうかと思う。そちら辺の政策意図は一体どこにあるのか、これをちょっと説明をしてください。

○磯崎説明員 私しろうとで、あまり税金の根本はよくわかりませんが、先ほどからの先生のお話をよく承り、また先般、通行税といふ名前はいろいろ議論はされましたけれども、確かに先生のおつしやつたとおり、たとえばいまお示しの東京——博多間の運賃の構成を見てみますと、運賃と特急料金にはかからない、寝台料金にだけはかかる、こういう形になつておる。これがはたし

て、先般の御議論のように、通行税といふ名前がふさわしいかどうかということは、私は聞いたしておりますが、いろいろ問題がある点だと思ふ。それは、現在船につきましては特別船室料金というのがござりますので、それと趣を同じくしたのではないかというふうに思いますし、また寝台につきましても、今回の改正は、千六百円以下については課税しないという改正をしていただくようになっております。そういう関係から申しますと、先ほどの主税局長のおつしやつたことは、いまの千四百円を千六百円に改めるというふうなことで趣旨が一貫するのではないかと私は思っております。税法のあまり詳しい理論はわかれませんので事実を申し上げます。

今回一等を下げましたことは、先ほど先生おつしやつたとおり、確かにゴールデンウイークはたいへん御迷惑をおかけしまして一等は満員でございませんけれども、ゴールデンウイーク過ぎますと、がつたときてしまします。たとえば五月十日前後になると、ほとんどがらになつてしまつて、この際、飛行機と競争する意思があつてやつてあるのかどうかというお話をあります。これはないと申し上げたらうそを言つたことになりますが、確かに感じの一部には持つております。しかしながら、飛行機と競争する意図があつてやつてあるのかどうかといふお話をあります。これはないと申し上げたらうそを言つたことになりますが、確かに感じの一部には持つております。しかし、だからといって飛行機と鉄道と競争するということは、これはスピードの点で全然問題になりませんので、やはり私といたしましては、いまの一等運賃をこのまま上げたのでは利用者がなくなつて、という点から、こういう措置をさせていただいだ、こういうふうに御説明申し上げる次第です。

○吉國(二)政府委員 ただいま御指摘のように、通行税法の名前があざわしくない形になつたので、こういうふうに御説明申し上げる次第です。

ようという趣旨でございますので、通行税そのものは通行一般に課税するものではないというようなことで、一等を非課税にするということをとる同時に、課税対象を運賃そのほか特殊な料金、つまり高級な消費をあらわすような特殊な料金については課税対象とするという考え方をとつておりましたので、今回国鉄についても等級を廃止した結果、その課税対象が特殊な料金に限られる結果になったということござります。

通行税の基本的考え方、つまり通行一般ではなくして高級なる通行そのものにかけるという考え方から申しますと、今回の改正はその消費の高級化という点と、特別車両使用料金というところでどうえたということになるかと思うのであります。

もちろん、従来の一等車を使っておるという点から申しますと、その運賃も含めたところを利用料金と考へるべきではないかという考え方もあると思ひますけれども、一応運賃の等級をなくしたと

いう事実は否定できませんので、特別車両料金といふように限定をして課税をしたという結果になつたために、名稱的に見ますと、お説のとおり

り、通行税といふのは半頭を掲げて狗肉を売っているような形にもなりかねないものであります

が、この間も御説明申しましたように、税法の名前には伝統がございまして、物品税にいたしまし

ても、同じ物品にも課税最低限があつて、たとえばたんすぐござりますと、七万五千円以下のたんすは課税してないために、物品税をかけられてい

るもののは一%前後ということになつております。

そういう点から、名称については確かに問題があるかと思ひますけれども、一応伝統的な名前を使

わしていただいたほうが連続性があつてよろしいか、かようにも思ひまして、通行税そのまま存置させていただきます。

○村山(喜)委員 私は、この税の取り方を見てお

りますと、おかしいと思うんですよ。運賃には税はつかないわけです。急行料金にもつかない。そ

うして特別車両料金についてだけは税金がつくんで

ですよ。寝台料金も含めて税金がつきますね。特

別車両を専有ができるわけで、それは非常に楽しむなんだ。どうなんでしょうね、私も自分の選挙区が遠いために、よう国鉄のお世話になりますが、二十時間ぐらい箱の中に、これはおれの専有席だ、そこにすわっておるのは楽しみでございます。すという感じですわっておる人は、これは私はちょっと少ないんじゃないかと思うんですがね。私たちには、その中にとらわれたようなかつこうになつて、しかたがないからそこで本を読んだりしますが、しかし、普通の人は汽車の旅を二十時間も続けてきたら、あくる日はもう旅行疲れでへたばるというのが普通じゃないかと思うんですよ。そこを長時間専有をするから、税金がその分だけ高くなるという考え方には、これはそういうような長い間専有しておつたら料金が高くなるからその税金をかけるんだということになるのですか。これはやはり利用というものを考えたときに、長い間そこを専有しておつたら料金が高くなる、それは回転率を考えたら、なるほどそういうふうに何回転もさしたほうがいいから、そこから割り出してあるのかもしませんが、税金というのはそういうふうにして取り立てるものでしょか。その点が私はどうもその利用税というのですか——あなたの方は、それでも通行税だ、こうおっしゃるのだけれども、どうもそれには通行税といふのはふさわしくないし、また利用税としても二十時間もそこにくぎづけにしておいて、おまえ専有してりっぱに利用しておるのだから税金を取るのだというのでは、税として取

り立てる根拠に乏しいような気がしてならないのです。苦痛税といふような、かえつて料金を安くしてもらいたいくらいにわれわれは考へるので

が、それはどうなんですか。

○吉國(一)政府委員 先ほどから私が申し上げておるとおり、相対的に高級な消費といふことなどございまして、一等車に乗つておる人のほうが二等より苦痛でないことは、これは明らかだと思いま

す。また、その通行税であるという点は、二十時

こざいまして、二十時間というのは、通行している期間乗つているわけでございますから、そういう意味では通行税というのはあまり適当とは思ひませんが、伝統的な形で留保していただきたい、かように思います。

○村山(喜)委員 これは吉國さんとウナギ問答をやつておつてもしようがないからもうやめます

が、しかし、どうもあなたの取扱うとするのは、通行税ではなくて、特別利用税。だから、そういうふうに名前を改めるか何かしなければ、どうもその中身がもう題名と違つてきているのだから、そういうふうなふうにして改めると同時に、こういうようなのをもうやめたほうがいいじゃないですか。もういつまでも取るべきではないと私は思うのだ。これはあとでまた意見として申し上げます。

○渡辺(美)委員長代理 監理部長が来ておりま

す。

○村山(喜)委員 航空機の最近の利用率を調べてみると、非常に利用率がよくなりました。これは現在の料金をきめたときの条件からするならば、きわめて条件が上昇をしているといいますか、利用率が向上をしているのですから、端的にいうならば、その分だけもうけが出ているはずです。だからあなた方としては、この料金の値下げを勧告し、指導をなされべきだと思うのですが、そういうふうなことをやりになつたことはありますか。また、これからやる意思があるのですか、ないのですか。その点を明らかに願いたいと思ひます。

○梶田説明員 ただいま先生御指摘のように、最

近におきましては、国内の航空輸送が非常に増加

すると思います。そのためには、航空機等の購入に巨額の投資を必要としますし、また、大衆公共交通機関としての役割りを十分果たしますために、企業自体の体質の改善というものを大いにはかりまして、経営基盤の強化につとめる必要があると思ひます。

御指摘のように、昨今におきましては利用率が非常に向上いたしておりまして、ローカル線のごときにおきましては、ロードファクターは九〇%

といふふうなことで、現実に航空機に乗ろうと思つても乗れないという現象がござります。したがつて、仰せのように、ごく短期に見ました場合には特に四十三年度期におきましては、各航空企

業ともそれぞれ相当の利益をあげていることは間違ひございませんが、御承知のように、航空企業は今日まで非常な経営不振におちいっておりまし

て、四十三年度の状況を見ましても、なおかつ累積赤字を解消するに至らないという企業がまだあ

るのでござります。こういった状況と、今後の大衆交通機関としての航空機のあり方というものを

考えまして、航空機を大いに増強するという投資

の面との関連、こういった関連において、航空運

貨の値下げの問題は今後十分に検討いたしたい、

かように考へます。

○村山(喜)委員 部長は、今まで赤字の累積分

がなお解消していないからと言うけれども、日本

航空の株の時価は千三百円をこえているでしょ

う。全日空だって一千二百円くらいの株価であ

る。その株価の上から見たらきわめて高いわけであ

る。将來性があるからそういうような値段がついて

いるのだろうと思うのですね。株価は上昇して

おる。しかも利用率は、幹線は六〇%、ローカル

線は六五%から七〇%のところで、それを前提と

して料金を設定した。ところが、いまおっしゃる

ように、ローカル線のある線等については九〇%

をこえている。われわれが乗ろうと思って乗れ

ないのですよ。そういうような状態になつて

いるのですね。とするならば、七〇%のところで料金もとまつておる汽車に乗つておる人はないので

金をきめたのに、九〇%以上の利用率があるのに、その料金を下げられないというはずはないじゃありませんか。それは当然もうかり過ぎているのですよ。だからこれは値下げをすべきなんで、値下げをしないほうがおかしい。私はそういうふうに考えておるのですが、あなた方は、路線ごとに、ここはどれだけ値が下げられるといふことを計算をされたことはありませんか。

○梶田説明員 御承知のように、航空機の運賃といふものは、路線ごと、あるいは機種によりまして、それぞれ原価をベースにいたしましてはじめて、特定の路線におきまして、非常に高率なロードファクターを示しているという線をとりました場合には、その特定の路線についてのみ申し上げました場合には、確かに予定以上の利益をあげ得るという現象であることは間違ひございません。しかし、航空企業といたしましては、いろいろの路線を経営いたしておりましすし、企業全体としてのバランスをやはり考える必要がございまするし、しかも一方で航空輸送といふものはやはり公共交通機関でございますから、そういった観点から、特定の路線が非常に効率的であるということからして、その路線だけの運賃を云々ということは現在考えておりません。

○村山(喜)委員 主税局長、航空機関係に対する租税特別措置法上の恩恵措置は幾らですか。

○吉國(一)政府委員 航空機に対しましては、御承知のとおり、四十二年まで通行税を……(村山(喜)委員「いや、通行税以外で」と呼ぶ)航空機用揮発油税の免課措置、これが四十四年度で二十一億ということになつております。これは、現在の航空機の燃料がジェット燃料は灯油に属するものが多いために、課税部分が少ないので二十一億ということになつております。

なお、通行税を四十二年度に引き上げました際には、この通行税の軽減は、先般大臣が申しましたように、乗客が航空機になれると、今まで育成する意味でやつておりました關係で、通行税は上

げましたけれども、大阪、名古屋等の航空機運賃

は、運賃としては上げておりませんので、実際問題としては、税額の上昇部分は会社が負担をしたこと、結果になっております。もちろん路線によつては引き上げに相当近いところまで運賃を上げたところもございますけれども、路線によっては増税を吸収した部分もございます。

○村山(喜)委員 二十一億という数字は、運輸省の航空局としてはその程度だつていいというよう

よつてはお考えですか。その数字で間違ひございませんか。

○梶田説明員 四十二年度におきましては、通行税といたしまして、約三十五億程度であるうと思

います。

○村山(喜)委員 通行税を聞いているのではない

よ。いまのはガソリン税関係だ。

○梶田説明員 ケロシン、それからガソリン系全

部を入れまして、百五十九億ばかりでございま

す。

○村山(喜)委員 吉國主税局長は、四十四年度二

十一億だと言う。そうすると、いまの運輸省のは

うは、ガソリン税等、ケロシン系の灯油、その使

用量から免課税点になつてある分を計算をすると、

ガソリン系のほうが七十五億、それにケロシン

系灯油のほうが八十五億、合わせて百六十億が

が、税法上非課税の恩恵を受けているのだ、こう

いうようなならえ方ですね。そうすると、その両

者の間に数字が食い違いますね。これはどういう

ふうに説明しますか。

○梶田説明員 主税局長がお話しになりました数

字は、おそらくガソリン、いわゆる現在の法律に基づくガソリン税法によるガソリンのみの計算で

はなかろうかと思います。

○村山(喜)委員 それにして七十五億と二十一

億は違いますよ。

○吉國(一)政府委員 私どもの計算は、現在非課

税するためにガソリンを使っておりませんけれども、御承知のとおり、いまのジェット燃料は灯油

系のもので、どちらでも使います。現実にたとえ

ば特別措置法がおくれたときなどは、灯油のほうを使つわけあります。そういう意味で、課税をすれば当然灯油に逃げてしまつという分を計算に入れておりますから二十一億と言つておるわけで、あります。実際に数量はもっと多く使っておるることは、これは当然であります。

○村山(喜)委員 私は、だから二十一億の積算の基礎がきわめて不明確だと思うのですよ。それは正確じないのじやありませんか。私たちに言わなければ、それは運輸省のほうが出してゐるようになります。それは運輸省のほうが出してゐるようになります。そこで運輸省のほうが出してゐるようになります。その部分は非課税燃料を使つて、一般の本法の減税がある、こう考えておるわけでもございますが、そのほかにジェット燃料の使用量が圧倒的に多いわけでございまして、それが先ほど運輸省から言われた数字になるわけあります。その部分は非課税燃料を使つて、一百六十億という使用量、この量そのものから積算をしていけば、それにキロリットー当たりのいわゆる税額から計算をしていくならば、百六十億程度ある。それに今はケロシン系の灯油のほうは、これは今まで非課税であります。あなたの非課税のほうに、ガソリンのほうの税額特別措置がおくれたらそつちに逃げ込むのだ。ガソリンのほうはガソリンのほうで租税特別措置で減税をしている。片方のケロシン系の灯油のほうは、これは租税特別措置じゃなくて課税をしていないわけでしょう。ですから、非課税の分がどれだけになるか、私は百六十億になるのだ。それだけ航空業界のために、税金を取らうと思えば取れるんだけれども、取つてないんだ、こういうことでしょう。そうじやありませんか。

○吉國(一)政府委員 御承知のとおり、本法において灯油というものは課税しない、というたてまえになつております。したがつて、航空機燃料の灯油系のものは本来が非課税のものであります。ガソリンを使った場合に非課税にしておるのが特別措置法の規定であります。そういう意味で、現在はどつとも非課税なものですから、どつちでも都合のいいものを使っておるというのが実情でございます。実際に課税になるということになれば、どうしてもガソリンでなければ困るものだけがガソリンを使う。その量を考えて二十一億という計算をしておるということなんです。

○村山(喜)委員 その二十一億の計算の基礎を出

します。実際の飛行機のガソリンの使用量をもとにいたして計算をしたわけでございます。

○村山(喜)委員 ちょっとあなたの数字の説明はおかしいです。これは私は調へた。全日空がどの系統のジェット燃料を使っておる、それから日航がどの系統のやつを使っておるというのを調べた。

○村山(喜)委員 おかかる量も、ガソリン系とケロシン系を調べた。それによつて計算をしてみると、どうも運輸省の言うのが正しい。大蔵省の租税特別措置法上の二十一億という見積もり、これが非常に甘い。

七十五億程度のものを二十一億だというふうにあなた方はわれわれに資料として意識的に出したのじゃないですか。

○吉國(一)政府委員 これは先ほど申し上げおりましたように、租税特別措置を廃止した場合の減税額という考え方でありますから、ジェット燃料の灯油を使つて得る。現にどちらでも使っておる、そういうものは非課税措置によつて免税になつておるのを使っておるわけでありますから、特別措置を廃止したことによる減税額というものは、ガソリンだけを使う飛行機の使用量といふものをとつて計算をしておるわけでございまして、もしこれが廃止されれば、必ず灯油を使うこ

とは明らかであります。

〔渡辺(美)委員長代理退席、委員長着席〕

そういう意味では減収額というものは、特別措置を廃止したことによる増収、これを計算すべきものと考へて計算をしておるわけあります。

○村山(喜)委員 運輸省にお尋ねします。

全日空はケロシン系の灯油を使ってジェット燃料としております。日航のはうは混合燃料です。それがいま吉國さんが言う説明を聞いておると、どちらでも使える。だから、灯油のはうに逃げ込む可能性のある数字を計算してみれば、租税特別措置法でガソリン税の関係として七十五億のうちの二十一億だけ免税をする。恩恵を与えることになるのであって、あの五十億余りは灯油のはうに逃げ込む可能性がある、こういうことですね。

ジェット燃料というのはそういうふうに自由かつて使えるのですが。それは飛行機の種類その他のによって、私は使用についてはそれぞれのなにが最も有効な方法をとっているのだろうと思うんだが、そんな自由自在に、こっちのほうは税金がかかるからこっちのほうに逃が込むというようなことでやれるのですか。それならば、ジェット飛行機の使用量と、それからいまガソリン系の飛行機がおりますね。プロペラ飛行機がおります、それの割合の数字をここで出してください。そしてそれをの使用量を出してください。

○橋田説明員 現在御承知のように、ガソリン、ケロシン——ケロシンはもちろん対象になつておらじませんが、ガソリンの使用につきましても免税措置が講じられておりますので、ガソリンに課税されるからケロシンということは、現在の航空機の中でジェット機につきましては可能でございません。ただガソリンだけで飛ばなければいけないわゆるプロペラ機等もござります。ただ、その個々の機種につきましてどういうかうでの消費量になつておるかという資料につきましては、現在ちよつと持ってきておりませんので、また急いで出すことにしたいと思います。

○村山(喜)委員 私は、四十四年度の租税特別措置法の減収見積もり額、航空燃料関係の分が二十一億という数字自体がおかしいと言つているの

ですよ。だから、これは七十五億と直すべきではないか。そのほかに灯油関係のものが八十五億あるのですから、これは本来無税なんですから

私は、そういうふうにして合計いたしますと百六十億の航空用の燃料については課税をしていないわけでしょう。だから、そういうよろのを課税をするべきであつて、通行税から——通行税となれば利用者から税金を取るわけですよ。大体その飛行機会社自体が税金を納めていないじゃありませんか。そうしたらこれを取りなさいよ。百六十億の税源がありますよ。それだけの負担をさせるようにならいいじやありませんか。あるいはもうそ

ういうような便宜措置を与えていたのだったら、減税の恩典を与えているのだったら、利用率が二〇%以上も上がっているのですから、料金を下げ思つたらしいじやありませんか。あるいはもうそ

うように運輸省は指導すべきじやありませんか。そういうような問題について、私はやはり総合的な運輸政策というものを持たなければならぬと思つてます。これは主税局長に聞いてもしようがないで、それで運輸大臣がお見えになることになつておりますので、そのときにお聞きを

いたいと思います。いまの税金の問題だけ明らかにしておいてください。本来からいえは、そういうような租税特別措置法で恩恵を与える分を整理をすべきだ、そして通行税で大衆から召しとれる。しかし、それを利用する乗客は、航空機の免稅にかかわらず、フルにサービスを受けているのであるから、これに対する通行税を課すといふのが現在の考え方でございますが、今後の問題としては、航空機免稅というものをいつまでも継続するかどうかは一つの問題であるということは言えると思います。

○村山(喜)委員 時間が参りましたのでこれでやめますが、大臣に対する質疑は後ほどまたやりたいと思います。

いま申しました点は、どうも七十五億のところにガソリンの分だけの二十一億、現在ガソリンの使用量が七十五億になつてゐるのですから、その分だけは計算してみれば数字がでています。だから、吉國さんの説明では不十分なんだ。だから、正しいと思うならあとで資料をお出しなさい。——委員長、資料を出させてください。どうもおかしいのです。

○田中委員長 委員長において取り計らつて出されます。只松祐治君。

○只松委員 すでに本問題につきましては、多くの方々から各方面にわたつて質疑が行なわれております。したがつて、私は若干問題を異にした方踏をどこで切るかという点は長らく問題になつて

いた事柄でございます。現に町で自動車用に使われておるものについて、揮発油の定義からはずれるものが出てきつたある問題でございます。これにつきましては、私どもとしても相當に研究する必要があると思つております。ただ航空機につきましては、創設してかなり長くなりますけれども、各国とも揮発油税の減免をしているのが実情でございますし、国際線はこれは共通して全部免稅にいたしております。消費税として航空機会社のコストになるものを免稅にするものが妥当であるか、あるいは利用者に対しても特定の消費税を取るのが妥當であるか、これは一つの問題であると思つます。現在の姿は、航空機の企業といふものの育成という見地から航空機燃料を免稅にしている。しかし、それを利用する乗客は、航空機の免稅にかかわらず、フルにサービスを受けているのであるから、これに対する通行税を課すと行政全般を見ますと、労働者の首切り、人減らし、それと運賃の値上げ、こういう問題だけでは抜本的な解決にはなつていかない、こういうふうに私は思う。

そういうものの中、全部を持ち出すわけにはいきませんが、一、二問題提起してみますと、たとえば運輸省当局それから日本国有鉄道関係、これにはたくさんのがいわゆる委員会といふものがあります。私はここにその一部の資料をいただきておりますが、これを見ました場合に、たとえば人間的な面から見れば、有名人が非常に多い。有名人が多いということは、有名人は忙しいわけであります。私はここにその一部の資料をいただきたいのですが、これを見ました場合に、たとえば吉國さんの説明では不十分なんだ。だから、正しく思つたがれども、吉國さんはほんと出でておらないことだらうと思う。おればひとつ、そういう出席日程表などもほんとうはいただきたいのですが、まあそこまで少なくともいいが、事実上有名無実、こういうことだらうと思う。有名人がおつても実際上はいなかつて、有名無実とはこういうことを言うのだろう。(「有名無人だ」と呼ぶ者あり)有名無実よりも、有名無人だというやじがでておりますが、そういうことだらうと思う。有名人がおつても実際上はいなかつて、有名無実とはこういうことを言うのだろう。

○町田政府委員 お答えいたしました。

してあると思ひます。御承知のように、これは運輸省の許認可事務あるいは運賃等につきまして、原則としてすべてこの運輸審議会にはかる、そういうことにいたしておられます。常勤の委員さんの審議会でございます。したがいまして、この運輸審議会は事務次官を入れまして七人でございますが、常時出席して審議いたしておる、こういうことでござります。これはまあ国鉄だけではございませんで、運輸省の許認可事務、運賃関係すべての事務を扱っております。

それから都市交通審議会というのがございまして、これは都市交通に関しまして重要問題を審議する、こうしたことになつておりまして、これは大体、いまやつておりますのは都市交通の中で特に地下鉄問題等を中心いたしまして、神戸市と北九州市を中心によつております。これは大体、昨年の四月に東京都全般の中間答申をいたしました。その後引き続きまして、最近の問題になつております神戸、北九州等をやつております。これも出席は非常によろしくございまして、特に神戸と北九州とは現地に参りまして、そちらで審議会を開く、こういう形でやつております。特に国鉄と申しますか、都市交通等に關係いたします。

なお、国鉄にござります請問委員会につきましては、国鉄の副総裁のほうから御説明いたしました。

○磯崎説明員 国鉄関係の委員会について御説明

申し上げますと、まず一番大きなと申しますのは

国鉄諮問委員会でございまして、これは昭和三十一年に国有鉄道法を改正いたしまして組織改正いたしましたときに、当時の運輸委員会の附帯決議によつて、言論界あるいは財界、産業界、労働界等の各方面からの有識者にお願いして、国鉄全般の運営についていろいろ諮問しろ、こういう実は議決がございましてつくったものでございました。ただいま先生のお手元に提出いたしました資料の中には、不幸にして労働界の方が突然お二人なくなりましたので、あるいは欠員になつて

かと存じますが、いざれ不日補充いたしたい、か

ように思つております。

そのほかのものは、主として請負関係の審査委員会あるいはコンピューターの委員会等、技術的な委員会、並びに自動車問題調査会と申しまして

国有鉄道の自動車と民間の自動車とどう調整すべきかというような委員会等につきましても、やは

り広く、決していわゆる有名人と申しますかだけ

でなしに、なるべく広範囲の方々にお集まり願つて、いろいろ御意見を拝聴いたしておるつもりでござります。

以上でございます。

○只松委員 まあちょこちょことおもなものだけ

お触れになりましたが、そのほかにもいろいろな

ものがあります。しかもこの国鉄当局と運輸当局

で、たゞえば、いまの国鉄諮問委員会に対しては運

輸審議会、あるいは都市交通調査専門委員会とい

うものに対し都市交通審議会と、同じようなも

のが——まあ大体同じ仕事をしているからそういう

ことがなるかも知れませんが、置かれている。あ

る意味ではダブつた形になる。こういうものが幾

つか見られますね。それから先ほど言いましたように、有名な方でどの会合にも顔を出され

しになつているような人がやはりこの中にもたくさんおいでになりますね。こういうものに出来

ば何か国鉄のバスがもらえるとかなんとかいうこ

ともあるらしいですから、ほかの内閣や何かに設けられている委員会よりも多少は出席が

いいかと思ひますね、全然出なければそういうこ

とはありませんから。しかしそれにしても私は

こういうものが、いま請負という——あとで随意契約を聞きますから請負の問題だけ出しているわけですが、こういうものと関連して見ましてもさ

わめてすきんである。

それからいま一つは、やはり庶民の代表とい

ますかあるいは労働界の代表といいますか、そ

ういう人がこういう中にきわめて限られております

ね。ほんとうに一、二さしみのつま以下に、トウ

ガラン程度にあるというような形で、しかも一部

門ではないところもあります。こういう委員会の

あり方について、私はさつき言いましたように、

運賃と労働者側の犠牲においてだけ合理化をはか

ついく、こういう考え方ではなくて、ほんとうに

こういうものを活用して国鉄の近代化、合理化を

はかつていかれようとするならば、あるいはもう

各委員からずつと質疑が行なわれましたように、

それからもう一つ、やはり始終民間自動車と問

題を起こします國鉄自動車の調査会がございま

る、私のほうの関係の委員会で最高のものは國鉄の諸問委員会でござります。ただいまお一人の方

がなくなりましたので、あとはまだ埋まつております

ませんが、その委員の中で二人労働関係の代表が入つております。あるいは、なくなったので、い

ま消えておるかと存じますが……。

それからもう一つ、やはり始終民間自動車と問

題を起こします國鉄自動車の調査会がございま

す。これもやはりそういう意味で労働界と申しま

すが、そういう方に入つていただいてやつてお

りますが、しかし今後、先生のおっしゃったよ

うに、諸問委員会等を含めまして、極力私どもはな

ほとんどなされない、こういうことになるだろう。
と思うのです。

ほとんどなされない、こういうことになるだろうと思つておる。

るべく広い範囲で御意見を承るのが当然だと思ひますので、考えなくてはいけないと存じますと同時に、いま先生のおっしゃった利用者の方々につきましては、いわゆるモニターという制度をつくりつておりますし、そしていま先生のおっしゃつたように、実際ほんとうに毎日国鉄を利用される方あるいは定期的に旅行される方等の中から十数名の代表者を——代表者と申しますか、こちらから御委嘱申し上げまして、一年に四回ほど集まつていただいて、具体的ないろいろな御意見を承つております。これは各地方の鉄道管理局にもやらせております。

しておるわけでござりますが、しかし今後、全般の問題といったしまして、この問題を進めていく際には、諮問委員会等の構成等につきましても、なるべく早くいいまん員長になつていてるところを埋めてまいりたい、こういうふうに考えておる次第でござります。

たり便所を改良したり、技術的な面ではそういう人は役に立つかもしれませんよ、それからダイヤ編成ぐらい。しかし抜本的な、やはり私がいま言っているのは近代化、合理化、あなたたちがしようと、しているのもそういうことなんですかから、そういうことにその人たちが造詣が深いとか、知恵があるわけじゃないだろうと思う。そう言つちやなんですが、秋山ちえ子さんなんかどこで使っていますが、ここにも出ていますね。秋山ちえ子さんが何もかも、物価の問題から国鉄の問題から知恵があるわけじゃないですよ。適当に使つておけばあたりさわりがないからこういう人を使っているんだろうと思うのですよ。だから、秋山さんはたいへん失礼ですけれども、そういう形ではなくて、もっと実質的に、たとえばこれもあとで質問いたしますが、大都市近郊の通勤者、毎日通勤している人があるし、あるいは何とか旅行会社というものがあつて旅などをしている人があるでしょう。そういうもう少し実質的な方、そういう人が加わっていないからこの通勤対策というようなもの、首都圏の交通網の開発ということが

ほんなどなされない、こういうことになるだらう
と思うのです。

だから、単にこういう大所高所というほんとう
のトップクラスだけではなくて、やはり国鉄の近
代化、合理化というものは庶民を運ぶためですか
ら、何も抽象的でないのですから、ほんとうの労
働者なんかが乗るためにあるわけですから、私は
庶民ということばを使っておるわけですが、もつ
とそういう人をお入れになつたらいかがですか、
こういうことを言っておるわけです。

○磯崎説明員 さしあたり現在の委員会以上に委
員会をふやす予定はございませんけれども、たま
に現在欠員になつておる委員会がござりますの
で、先生のおっしゃったことを十分御参考とし
ていただきまして人選を進めてまいりたいと思ひ
ます。

○只松委員 ぜひひとつ、私はたくさんある委員会全般にわたってそういう意思が反映できるよう御努力をお願いしたいと思います。

○磯崎説明員 次に、いま申しました国鉄の全請負金額、その中に占める随意契約、そういうものをひとつお答えをいただきたいと思います。

算が千三百八十一億でございます。そのうち、いわゆる随意契約の発注金額は二百六十億で一九〇九に当たるわけでござります。

○只松委員 ほんとうは、時間があれば私はこの随意契約の内容についていろいろ論議をしたいわけですが、大臣もおいでになりましたのでこまかにい技術的な問題はやめますが、随意契約が二百六十億円というのは約一九%になりますね。一省なり何なり、そういうところの中で二〇%近くの随意契約が行なわれておるということはきわめて問題だと思います。しかもこの内容を見ますと、たとえば大井工場内の宿舎建設の第三期工事、こういう一般的な建築にも競争入札を適用しないで、さつき言いました日本建鉄といふものがこの請負

の諮問委員会の中にお入りになつております。宿舎くらいはどこの会社がやつても、いま鉄筋コンクリートの宿舎くらいどこでも建てられるわけですね。国鉄の宿舎なんしたいしたものじゃありません。しかしながらね。こういうものまで随意契約をやるといふことはけしからぬことだと思いますね。いただいた皆さんの方の資料の中にも、おもな請負会社、そのからその中で随意契約をしておる会社、そういうものの資料をいただいており、多少そういうものの内容について論議をしようと思つておつたのですが、それほどの時間がありません。しかし時間がなくて論議をしないからこれがいいといふことではないわけでありますと、一〇%に及ぶこういう随意契約というものは、もつと検討する必要があるのではないか。請負契約でも国鉄のものは高い——技術的にいろんななんどうなところがはあるようでござりますから、一がいに高いだけは言えないかもしませんけれども、ほかの一般の建築や施工と比べる場合に高いといわれておる。ましてこの随意契約に至つた場合には、いろいろそういうことが巷間伝えられておるわけですが、今後もやはり同じような形式でおやりになる予定ですか。もっと合理化を進めるという国鉄の立場に立つならば、こういう問題はひとつ嚴重にしていこう、こういうお考えでございますか。

二、その二といふものは付帯的な工事ということことでその業者にやらしておりますが、実際には本来よその省ならばその七まで一括して契約に出しますが、私が払うわけあります。その点で当國鉄のやり方がちょっとよそと違っている点があるのです非常に随意契約が多くなっていることと、それからもう一つは、この金額には先ほど申しました修繕費と申します日常の運営費が入っておきます。これは百万円以下は随意でいいことになつておりますが、私どもはいま先生のおっしゃったようなことで、三十万以下にそれをさらに制限いたしております。これは事故だと天災だとかいう緊急やむを得ない場合に随意契約にいたしますが、そういうケースが非常に多くて、それらをあわせまして全体として非常に金額が上がつておりますが、たとえばさつきの大井工場などにつきましては、付帯と仕上げを分けるというような非常にこまかい契約のやり方をしておりますので、付帯は全部指名競争でやる。それに伴う仕上げのはうはそ受けた会社が随意でやるという形になつておるわけでございます。

大臣がおいでになりませんでしたが、原田運輸大臣だけの責任ではないと思いませんが、運輸当局の責務の怠慢だと思います。やはりこういう首都圏の、これは埼玉だけではなくて、千葉なりあるいは神奈川なり、そういう新しい首都圏の都市が出てくるならば、茨城なり栃木なり、こういう方面にも問題が及んでくるわけでございまますけれども、いまにして抜本的にこの対策を立てておかなければ、さらに人家が密集してしまえば、新線建設はとてもできないが膨大な費用がかかり、困難になるだろうと思う。こういうことに置いて、まず運輸大臣の御所見を承りたい。

○原田国務大臣　只松委員のお説のとおり、首都圏におきましては、人口及び産業の集中に基づきまして、輸送需要の激増に対して輸送施設の整備が追つかない。通勤鉄道の混雑は依然として解消されておりません。このような事態に対処するために、これもいま御質問の中にありましたが、国鉄は第三次長期計画の中で東北線の線路工事あるいは武藏野線の建設等を行なっておりまして、また地下鉄についても、都市交通審議会の答申に基づきまして、鏡意その準備は進めておるところです。さらに、長期的な観点から、都市交通問題の解決をはかるために、運輸経済懇談会を中心において二年近くにわたって大都市交通問題を中心に審議してまいりましたが、それによりますと、昭和六十年には首都圏から都区部に――きのうでしたかの新聞に東京都の人口は減少状況、そうしていまお話しのように、神奈川あるいは千葉、埼玉といふところは依然ふえてきておる。こういうことで首都圏から都区部に約三百六十万の通勤流入人口があると推定されておるわけでございます。

それに対処するためには、地下鉄に対する国家助成あるいは私鉄輸送力増強のための低利融資を一そく強化する等、抜本的な方策について検討を加えていく所存ではございますが、いまもあなたの方の指摘されましたように、過去の投資によりますところの運賃収入というものはたいしてもうかり

はいたしませんけれども、何とか償つていけるけれども、新しい線をつくつていきますためには、何度も申し上げておりますように、何しろ土地の価格が騰貴してきておりますから、相当な国のはうの助成というものがなければ、私は通勤、通学問題だけはなかなかむずかしいと考えますので、いまやつておられます六分五厘の助成というものに對して、より一そら大蔵大臣と折衝して、この問題に取り組んでいかなければならぬということをお答えを申し上げておるのであります。

特に、国鉄の副總裁から答えていただいたほうが多いと思ひますけれども、国鉄も苦しい中で労して、たとえば新幹線ができたために、それだけの余力をさいて、いわゆる横浜、神奈川方面の通勤、通学の混雑、緩和というか増強に対応することができる。千葉も、この間新しい地下鉄線、東西線ができましたが、問題は高崎線である。この線の上野駅の問題、高崎線であるということは国鉄當局が再三申しておるところであります。大臣も、そのことはもうよく御存じであろうと私は思います。

これらに対応するためには、今後また新しい線を十本以上もつくるなければ解決できないのではないかといわれておりますので、私は運輸大臣といたしまして、できるだけの力を尽くして、このいわゆる首都圏におけるところの交通対策といふものを取り組みたいと決意をいたしておるのでござります。

○只松委員　いろいろありますが全部聞けませんから、たとえばいまの埼玉の人口増に対する線増というようなことになるかわかりませんが、それの一つのネックに上野駅という問題がある。だから第二上野駅を尾久なりその辺につくるかどうかというような問題もあるでしょう。あるいは現在の上野駅を地下あるいは高層化する、こうやって現在の上野駅を活用するという方法もあるでしょう。とにかくいずれにいたしましても、膨大な資金が要ることだけは確かなことですね。だから、道路、いわゆる軌道のない無軌道の道路には膨大

な費用がかけられておる。しかし、軌道には投資額が少ない。さらに軌道の中でも人口が急増いたしまして、ただ単に苦しい、通勤が困難なということだけでなく、国鉄当局から見れば私はもうかる線だと思ひますね。採算の合うもうかる線というもののをつくらないで、ただ苦しい苦しいというのも、國鉄当局も無策過ぎやしないか。あるいは大藏当局あたりも、長期的に見た場合には、これは社会問題だけではなくて、国鉄當業政策上からももうかる問題だ。こういう問題に資金を出さないと、うのも私はけしからぬ話だと思うのですね。だからこういう問題は、國家社会の立場から、首都圏という問題から、それから直接に国鉄の利益という問題から見ても、私は急いでいる必要があると思うのです。決して私の言っているのは暴論ではないと思います。ひとつ国鉄当局、それから大藏当局も、この問題に関しては格段の努力を、交通戦争という一語で、私はそれ以上こまかい事情は話しませんけれども、この実態というものをお考えいただいて、ひとつ格段の努力を大藏当局は払っていただきたいと思います。いかがですか。

線、総武線、この五本につきましては、一応復々線あるいは三複線の工事を現在やっておるわけでございます。ただいま御指摘の大宮以遠につきましては実は手がついていない、という直率な事実でござります。これは私どもの算定に多少やはり先の見方が甘かったという点もあると思ひますし、埼玉県の人口の増加が神奈川県、千葉県等にまさるほどの大きな人口増加を来たしておること、これも事実でございます。

これにつきましては、私どもいたしましても現在の大宮から先のほうを複々線にするということもよりも、先ほど運輸大臣がおっしゃいましたけれども、千葉方面に地下鉄の東西線ができまして船橋から津田沼まで現在乗り入れておりますが、非常にこれに千葉県側の通勤者が転換いたしました。おかげさまで私のほうの総武線も多少すいてきたというふうなこともございまして、私どもといたしましては、現在運輸省の都市交通審議会で、もう一べん、その東京都でとまるという計画の地下鉄の線路を埼玉県サイドに延ばすというふうな別なるルートをお考えになつたほうがいいのじゃないか。ですから、先生からそういうお話をちょっとございましたけれども、いまの高崎線にそのまま併設することは非常に用地代その他で、都市のまん中でございますから、無理だということで、できれば地下鉄を、ちょうどいまの東西線のように、あるところまで地下でいって、それから地上へ出してうちの線に入れるというふうな東西線方式をもう一べんここで埼玉県については考えるべきではないかということ、それから多少遠い先になるかもしませんが、いわゆる通勤新幹線として全然別な構想をとりまして、住居と勤務地となるべく一時間ぐらいで結ぶという全然新たな構想を次の段階でとるというふうなことを考えなければいけない。いまの十二両を十五両にすると、上野の駅の改良などにつきましては、やはりこそくなという御批判を免れないと思います。したがいまして、やはり次の問題をいたしましては地下鉄の延伸、いま都内でとまるよう

なつております地下鉄の延伸が何か考えられないか。その次にはやはり通勤新幹線という全然別な角度から考え方られないかという、先般予算委員会で先生の御質問のありましたような点を、やはり私ども考えなければならないというふうに思つておる次第でございます。

いほど人口が急増したとしております首都圏近郊問題について、単に一般の鉄道、運輸行政という面からではなく、一べんくらい運輸大臣も大蔵大臣も、全く乗れるのがおそろしくらいの、東京都内だけではなくて、そういうところからの状態をひとつごらんいただければなんですが、ぜひそういうことを御認識して努力していただきたい。それから次に、国鉄、運輸当局と大蔵当局と若

干意見を異にしておるようでござりますが、地元の開発利益を新線——いま山陽新幹線あるいは長期間的には東北その他にも新幹線構想があるわけで、たゞ、開港港を二つにしらばさうとする見解が

省のほうはあまり熱心でないようです。運輸当局としては構想をお持ちのようです。それから物価安定推進会議でも、やはりこういう地元開発利益というものは吸収すべきであるということを二ヵ所にわざつて提案いたしております。これを提案しているけれども、一向に政府は聞き入れないというわけで、物価安定推進会議はおこつておるわけでありますけれども、それはそれいたしまして、私はこれも今後運賃だけに問題を転嫁していかないで、国鉄の再建計画の場合には十分活用すべきだ。大蔵、運輸両当局からそれでお答えをいただきたい。

えれば駅ができる。あるいはインター・エンジンがあるので、開発に伴うところのそういう利益を何らかの意味において社会に還元すべきである。これはもう理論としてはまことにそのとおりでありますし、私も全然異論はございません。ただ技術的にこれをどういうふうに実行するか、開発利益を受けたその範囲は一体どういうふうに判定するか、またその吸收方法をどうするか、技術的には非常にむずかしいのです。ですから、そういう技術的な面の困難、これを克服できるまた何か名案ができるということがありますれば、何とかしてこれは実行いたしたいというふうに考える問題なんであります。が、非常にむずかしい問題である。私どもも怠頭には置きますが、そう簡単な問題ではないといふこともひとつ御了知願いたいのであります。

○原田国務大臣　いま大蔵大臣からお答えがありましたように、私も大蔵委員として、同僚と一緒に勉強させてもらつておりましたので、只松さんの言われるところ、大蔵大臣の言られておるところ、みな共通の問題として取り組んでおるつもりでございますが、たとえば土地税制につきましても非常に問題があるということでござります。しかしながら、考え方が大蔵大臣はやはりそういう考え方をされるというのでござりますから、ひとつ何とか知恵をしぼつていゆる開発利益というものを一いままではどちらかといふと国鉄の総裁が言うように、家だけ建ててあと引き受けろ、おれたちには何の相談もなかつたということを言われますが、言われる前に相談するのがほんとうなのか、そちらの問題ござりますが、ひとつ知恵をしぼりまして検討を進めて、何らかの結論を出したい、このように考えます。

○只松委員　きょうは両大臣とも大体一致した意見になつたわけでございますが、たいへんけつこうなことだと思います。ひとつせひ、通勤あるいは旅行したりいろいろ仕事のために旅をする国民の運賃だけに全般の国鉄の再建問題をしょわせないで——先ほどは大臣がお見えになりませんでした

二本の大きな柱において国鉄の近代化、合理化がはかられようとしておる。大きな資金を食う新幹線なり新線の建設、こういふときには、やはり理論的にはそのとおりなんです。確かに技術的にはいろいろむずかしい点があらうかと思いますが、しかし、ひとつぜひ英知をしぼって、できるだけ一般国民の負担を軽くして、開発した場合にはやはりそれなりの応分の、応能の負担を地元の人気がしていく、こういうことでひとつぜひ御努力を願いたい。

最後に、きょう通行税法案が本委員会を通りますと、二十四日には少なくとも衆議院でこの運賃問題が片づきまして、参議院に参ります。そうすると、私たち反対ですが、皆さん方は待望の運賃上昇ができる、こういうことです。そうするところに統いて、いま申請になつておるバスあるいはハイヤー、タクシー、こういう関連の運賃問題が当然に出てくるだらうと思います。これに関しましても、運輸大臣からはできるだけ自歎していく、慎重に取り扱つていくというお答えをたびたびいただいておりますけれども、本法案が通るにあたつて、ひとつあらためてまたいかがなお考えであるか、まあ自重、自制ということはよくわかるわけでございますが、本年度内に絶対に上げないか、あるいはやむを得ざるものがあつて上げる場合もあるか、ひとつ自重という面だけでなくてそういう面からのお答えをいただければ幸いだと思います。

ございますが、通勤費に対するところの措置によりまして、通勤者に直接所得に迷惑がかかるないようにというようなことを考慮いたしております。制度からか、一べんに高いほうから安いほうへ客が移るというようなことを起こつておらないといふこともまた事実なのでござります。

これらから勘案いたしまして、国鉄の値上げをしたならばすぐに私鉄の値上げをするということについていろいろ問題もある。特に、毎度申し上げるようでございますが、本年度は、国際収支におきましても四十三年度予算を組む当初におきまでも見込みと非常な違いを生じてくるくらいつこうな現象である。あるいは七期、八期続きの好景気持続という状況である。したがつて、日本の国としては、政策の一番重点は安定したバランスのとれた経済というものの向上をはからなければならぬ。そのときに物価というもののだけが一番心配になつてくる。こういう見地から、四十四年度予算編成の際に特に物価問題に重点を置いて考えようということから、公共料金が先導的なものになつてはならない。しかし、国鉄だけはこれは何とかしてあげなければ、もうこいつが倒れたらそこでこそ経済自体に影響がくるから、この国際鉄運賃はやむを得ない、その他は極力これを抑制するという政策をとつておるのでござります。

したがいまして、たびたび御答弁いたしますように、さして大きな影響を持たない、あるいは地方の問題として全国的な問題でないような問題、すなわち地方の交通機関の運賃等につきましてはケース・バイ・ケースで处置をいたしておりますが、特に大都市関係、この問題につきましては運輸大臣が責任を持つておりますけれども、特に経済企画局との間あるいは物価問題の担当大臣との間に最後の結論を出そうというたてまえをとつておるわけでございます。したがいまして、この運賃改定につきましては、経営の内容、諸般の事情を総合的に考慮いたしまして、物価対策上の見地からも慎重に対処していくという態度をなおとつておきたい、私はこう考えておる次第でござります。

す。

○只松委員 繰り返しの、質問も同じでございます。が答弁も同じでございます。私鉄あるいはバス、タクシーの料金は、皆さんいろいろ慎重審議したけれども、一方業者側にはあるいはその中で働く労働者あたりには、特にタクシーあたりは非常に激しい引き上げの要求が出ておりますね。こういうもの等を総合的に勘案されるわけですが、やはり言って、年内に、慎重審議したけれども、上げることもあり得る、こういうふうにお考えか、それは絶対にないということをございますか、いかがですか。

○原田国務大臣 まあいま申し上げましたように、たとえば私鉄運賃の問題に関しましては、たゞいま私鉄の経営者と労働者との間では、いわゆる給与の問題でいま検討を繰り返しております。世間では私鉄経営者も運賃の問題にからんで慎重であるという記事も出ております。私鉄の大手四社からも、もうあなたの尋ねのよう具体的に申請が出ておるわけでござりますけれども、私どもはこの問題に関しましてはなお慎重に検討を続けていきたいと考えております。

バス、タクシー、特にタクシーの問題につきましても、タクシー料金というものが他の物価と比べて低いではないかというような具体的な事例を引いて、この長い間とめ置かれておるところの料金上げをぜひというような声も聞いておりますが、これはもう手続上は各陸運局でやっておることでございます。私どもはこのことにつきましては、ちょっとほかの問題と関連するかもわかりませんが、タクシーで一番問題なのが乗車拒否という問題なんです。そういうサービスを売っているものが、お客さんに少なくとも感謝されて、お客さんからこれは氣の毒だ、これは値上げしてあげるのがあたりました——まあ世の中ですから、そこまで見てくれる人が少ないかもわかりませんけれども、しかし、そういうことが具体的に私どもにびんとするということでなければ、ただサービスの悪いのも運賃が安いからだ、これだけでは片

づかない問題も含んでおるということを私は運輸大臣として考えておるのでございまして、これらのこととも考えまして慎重に対処していきたい、このように考えております。

○只松委員 いまのおことは、長い間大蔵委員会においてになった運輸大臣ということもありますが、まさに人に情大臣といいますか、単にそういう理論だけでは割り切れない大きな要素をタクシー問題は持つておるので、そのお答えは私はまことにみごとなものだと思いますから、それ以上の論議はきょうはやめたいたいと思います。

最後に国鉄当局に、まあいまから参議院がどういう審議になりますか、どういうふうな結論が出ますかですが、かりに今月一ぱいこの運賃値上げが不可能になった場合、幾らの欠損が生じてくるか、これはまたあとで補正予算等の問題が出てくる場合に参考にしなければいけませんから、磯崎さんからお答えをしていただきたい。

○磯崎説明員 大体一日二億五千万円でございました。少し月末になって、実は新聞等でごらんのとおり、非常にゴールデン客が早まっております。大体七十五億から八十億くらいになる。一応計算いたしますと、四月一ぱいで八十億ちょっととこす前後じゃないかというふうに、まだこれから二、三日は売れるときでございますので、これからふえてまいりますから、一応いまの推定ではその前後じゃないかと思っております。

○田中委員長 村山君。

○村山(喜)委員 両大臣がお見えになりましたので、私は最後の質問をいたしたいのです。今度の通行税法の改正案を見てまいりますと、いままで論議をされておりましたが、これは通行税の改正ではなくして、特別利用料金の設定に伴う利用税の改正案だと私は見るので。だから特に国鉄の場合は、運賃改定に伴いまして特別車両料金というものを設定をした。その車両料金に対する税金ですから、これはどう考えてみましても特別使用施設に対する利用税、こういうふうに受け取らざるを得ません。具体的な数字で申し上

げると、現に「ひかり」で東京—大阪間は一等の場合は六千七百円であったものが、今度は六千三百円というふうに値上がりした。ですから何のことはありません。一等に乗る客が少ないから乗車料金がとられた、特別車両料金制度というものがとられた。だから、どうも税の体系から見まして、私は通行税という名前を掲げるのはまことにおかしな存在になってきたと、税の体系から考えるのです。

現に、これは具体的に私、当局から数字を示してもらつたのですが、東京—広島間普通急行に乗りましたして座席を利用して行つたとする。いままでは旅客運賃が四千三百十円、それに急行料金が八百八十円で、そして五千百九十九円であった。ところが、この運賃改訂が行なわれ、なおこの通行税法の改正が行なわれますと、これは旅客運賃が二千八百八十円、税金なしです。それから急行料金は三百円、したがつてこれも非課税であります。それが、この運賃改訂が行なわれ、なおこの通行税法の改正が行なわれますと、これは特別車両料金は二千六百円、というふうになる。私はこれを見まして、どうも一等、二等が廃止になつたからこういうふうになるのだとほんとうとしているのじやないか。だから税法というのは言えましょう。しかしながら、そのしりぬぐいを、国鉄運賃値上げのしりぬぐいを税法においてやろうとしているのじやないか。だから税法というのは、そういうふうな便宜的なものとして使うのがいいのかどうか、基本的に今度の通行税法の改正案に対して私は非常な疑惑を抱いておる 것입니다。

それで、先ほども主税局長とやり合いましたのとおり、私は同時に國民の税負担感、これにつながっていく、これらの点について大蔵大臣はどういうふうにお考えですか、この点をお聞かせ願います。

○福田国務大臣 いまわが国の租税体系は直接税中心の体系であります。今後の経済の発展を展望してみますと、いよいよその直接税への財政の依存度といふものが強まっていくと思うのです。それは同時に國民の税負担感、これにつながっていきますが、それらの点について大蔵大臣はどういうふうにお考えですか、この点をお聞かせ願います。

私はいま現時点においてそういうことは適切ではないと思いませんけれども、もう少し先で物価問題なんかが鎮静をした、そういう時期には何か直接税でなくていい方法はないものかということを考えなければならぬ時期に来ると思うのです。今日においてもすでにそういうことを頭に置きながら税制には対処しなければならぬ、こういう考え方であります。まあ通行税というものがある。しかもこれが創設され、かつ戦争直前に改正されたあ

も少なくていい。だから鹿児島へ行く人のほうが担税力があつて大阪のほうが担税力がないということは言えないじやないかというような論争をしたのであります。

の人頭割りであるというような性格のものではありません。これは高度の公的サービスに対する対価、これを徴税の基準にいたしておるわけあります。いわば物品税の奢侈的商品に対する課税だ、こういうものと同じような性格を持ったものである。そういうものを、いま料金体系が改正されたからといって廃止するということは適切ではない、こういうふうに考えまして、その料金体系の改正に心じまして、基本料金にはかけませんけれども、その特別のサービス、それに対して課程をするという制度として存続をする。こうしたことにならしたわけなります。

税はなるべくからぬのがよろこびりますが、いろいろ考えてみると、これは残しておきたい、かような考え方を持っております。

○村山(喜)委員 いまの大臣の説明では、これを

通行税として置いておく理由はないと思つたのです。そういうような優秀な施設を利用する。だからそれは利用税でしょう。利用税ということであるならば私は理由が成り立つと思うのです。運

賃のその額に比例をして税金がかかるのでありますから、だから通行税ではないと私は思うのであります。だから名前と実体の法律が合うような形になれば、これは国民を欺くことになりますが、何か。特に今度の通行税の法案は、大臣よく御承知のように、明治四十一年に設定をされて大正十五年で廃止されたが、昭和十三年の四月一日から施行されて、それでかたかなまじりの、実にかっこうだけの法律で、あれは法律の体系をなしていませんといふのは、思うのです。だからもう一回つくり直す段階に来ていると思いますが、これについてはどうお考えになりますか。

○福田国務大臣 これは将来税制改正の問題として再検討にはやぶさかでございません。しかし、今日これを廃止する意思はない、こういうことをいま申し上げたわけであります、なるほどお話しのよう、性格は、非常に正確にいいますならば、通行設税と申すべきことかと思いますが、ちょうど通行税という仕組みがありますもの

ですから、それに乗せておるというだけの話であ

ります。

○村山(喜)委員 原田運輸大臣にお伺いいたしま

す。

いま参議院のはうの運輸委員会で審議が行なわれておりますが、例の再建整備法の中身。新聞によりますと、十年間で駅を三千廃止をする。そしてこれを無人駅にする、ホームに駅員はいなくなる。だからホームの案内や整理はテレビでやるのだと。一日の乗車人員が八百人以下のところ、あるいは貨物の発着トン数が八十トン以下のところは全部そういうふうにいたします。だから現在の低速時代の交通体系を高速時代の交通体系に改めていくのだ。機械化をやり、近代化を進めていきます。たゞこ屋でも切符が売れるようにいたします。まさに近代的なスタイルのものが出来たるわけですが、そこまで進めよう。そして十二万名の自然退職がその間にはある。そのうちの六万名は穴を埋めるけれども、残りの六万名は穴埋めをしない。そうすることによって労働生産性を二倍に引き上げるのだ。こういうような構想が立てられ、片一方においては、それでもなお十年間に二回くらいの値上げをしなければやっていけないだろう。こういうようなことですが、そういうふうな考え方で国鉄は処理していく。

片一方、これからやはり航空機による輸送といふものはますます拡大をしていくと思うので、それに対する構想と同時に、航空政策というものを一休今後どういうふうに輸送体系の中で位置づけておられるのか。私がいま見るところでは、幹線は六〇%、ローカル線は六五%ないし七〇%の利用率をもって、それを前提にして今日の料金は算定がされている。とするならば、今日ローカル線のことは九〇%をこえて、なかなか切符が手に入らないような路線さえもある。そこで利用率を調べてみましたが、七〇%以上になっているのは間違いないません。これは今後ますますそういうふうになるだろうと思います。そういうようなときには航空運賃を値下げする、そういうような

要素が出てくる。おまけに料金の形成を見ると、日航が千三百円、それから全日空の場合一千二百円もしている。これは将来増資をやり、そして複配をするという見込みが立ってきたからこういうふうな株価形成をしているわけです。そういうふうなことにはならないことになるのではないかと私たちは見ておるわけです。

片一方においては、国鉄はこういうような合理化をしなければやつていけないといった場合には、一体どういうふうにこれから交通政策をやるかとしておられるのか。それに伴う税金の通行税というものに対する考え方、原田運輸大臣はどういうような御所見をお持ちなのか、この点あわせてお答え願いたい。

○原田国務大臣 国鉄再建のための政策の中の国鉄みずから近代化・合理化の点について、人員の問題に対するお話をございましたが、人員は、国鉄側からも答弁していますように、十年間に、いまの現状で一万二千人くらい減つておるということから見ると、それだけの数字をとつてみても、十二万人という数字が出る。はたしてそれを日本の今後の労働力といふものから見て補充できるかということを考えなければならぬ。減耗不補充だけの問題ではないに、今後首を切るところではない。人といふものを大切に考えていかなければ、人といふものは確保できない時代が来る。やめていく人はやめていくが、人がないという状態に立ち至るということを考えると、それに対する対応策といふものを考えなければならぬ。じゃないか、こういう考え方にしておると思います。したがつて、現在でも早いところは、たとえば私鉄の最も進んでおるところなんかは、逆に過密地帯では駅員を置かず、コンピューターシステムというの、いいのだから株を売つてもやつたらいいじゃないかという考え方がありますが、そうなります。

そのためには、ことしの予算でも相当もんだります。そのためには、ことしの予算でも相当もんだりますが、國、國と言つけれども、株価がいいのだから株を売つてもやつたらいいじゃないかという考え方がありますが、そうなりますと、今度は外資本に日本の航空機は取られてしまはせぬかという心配が出てくるというような問題まで含んでおるのでございますから、これら

の問題につきましては、輸送の需要の動向、各種交通機関の適正な分担ということを考え合わせまして、今後十分検討をしてまいりたい、このように思います。

通行税の問題に関しては、大蔵大臣が担当者でございまして、私から要らぬことを言うことは間違いたと思いますが、なるべく税金は安くしてもらつたほうがつけころなんでございますが、この問題につきましては消費税と考えるのか、利税と考えるのか、通行税と考えるのかというような点につきましては、また財政当局、大蔵大臣ともよく検討を進めてまいりたいと考える次第でございます。

○村山(喜)委員 これで私も終えたいと思いますが、今度の国鉄運賃の値上げに関連をいたしまして、一、二等を改正によって差をなくする、そういうようなことから、受け身の形の中で通行税法の改正案が出されてまいりました。それを見てまいりますと、どうも運賃が非課税になつたのはけつこうなんですが、その特別車両料金といふものが設定をされ、それに対する課税といふものがつくられてくると、これも先ほどから申し上げておりますように、その割合がはたしていいのかどうかというのを数字的に検討すると、問題が出てまいります。たとえば東京一博多間では、旅客運賃は三千四百六十円になる、それに対して特別車両料金を含めました寝台料金の価格は四千二百円。だから運賃のほうは非常に安くなつて、特別車両料金のほうは税込み非常に高くなる、こういうような制度が今度の新しい制度であります。そういう点から考えますと、これは確かに大衆が受け取る場合には、あまりにもどうもおかしい形、いびつな形になつてているのじやないか。むしろそれは通行税といふ形で取らないで特別利用税というような形を創設すべきだ。

なお、航空運賃の問題にいたしましても、一〇%の課税をしておりますが、これは外国に行く場合には無税、それは担税力がないとは言えないわけですから、その航空運賃の政策をめぐつて、七

十億程度のいわゆる通行税収入を取るうとしておる。片一方においては、百六十億の課税をしていないわけです。そういうような点から考えてまいりませんと、税の体系をもう少し整理してもらわなければならぬのではないか、こういうように考えます。

以上申し上げまして、私の質疑は終わります。
○田中委員長 これにて本案に対する質疑は終りました。

○田中委員長 これより討論に入ります。通告がありますので、順次これを許します。渡辺美智雄君。

○渡辺(美)委員 私は、自由民主党を代表いたしまして、ただいま議題になりました通行税法の一部を改正する法律案に対して、賛成の意見を申し上げます。

すでに御承知のとおり、このたび国鉄運賃法の改正によりまして、日本国有鉄道の旅客運賃について、一、二等の等級制度が廃止されることになったのであります。しかし、通行税法が現行のまま残されるということではいろいろな不都合が起つてまいります。そこで、この通行税法の改正案が提案されたのであります。

つまり、現在の二等に相当する運賃及び寝台料金等に対する通行税を引き続き非課税とすることが必要なのでござります。そこで、閑連規定について所要の改正を講ずる一方、現在の一等車両に相当する特別車両の利用料金に対しましては、從来と同様にこれを課税対象とすることが妥当と認められますので、提案されたのが、この法律案であります。この法案は、いわば国鉄運賃法の改正に伴う全くの規定の整備ともいふべきものであります。

したがいまして、国有鉄道運賃法の改正案が成立をし、実施された場合において、かりに今回の課税をしておりますが、これは外國に行く場合には無税、それは担税力がないとは言えないわけですから、その航空運賃の政策をめぐつて、七等級制度の廃止に伴つて、現在の一等に相当する

運賃等を非課税とする法的根拠が失われてしまい、その課税関係等に少なからぬ混乱を招くのみならず、国民大衆に不測の負担をしいる結果を生ずるおそれなしといつあります。

通行税そのものについては、その制定の経緯、国民生活の向上から、その奢侈的性格の薄れたことなどを理由として、これを廃止すべしとする意見もありますが、これらの問題は、現行の租税体系並びに財政上の見地から、今後慎重に検討を要する問題ではないかと思われるのではあります。

今回の通行税法改正案については、国民的利益を考慮する立場からは、全く反対すべき理由は見当たらないのであります。きわめて適切な措置として私はこれに賛成の意を表明する次第であります。

以上をもつて賛成の討論といたします。(拍手)

○田中委員長 村山君。

○村山(喜)委員 私は、日本社会党を代表いたしまして、通行税法の一部改正法案に対しまして、反対の討論を行ないたいと思います。

この法律は、明治四十三年三月二十五日に公布されました。四十四年以降廃止法案が數々提出されております。四十四年以降廃止法案が数々提出される中で、ようやくにして大正十五年三月二十七日に廃止法が公布されたのであります。しかし、シナ事変とともに、戦費調達として昭和十三年支那事変特別税法として復活をいたしました独立税として昭和十五年三月二十九日に公布をされて今日に至つた法律でございます。

今回提案をされた中身は、技術的に通行税についての「一、二等廃止に伴う改正措置が中身にはなつておりますが、基本的には考えてまいりますながら、このよろづ歴史的な過程を経て今日存在をしている通行税は、今日においてその必要性はございません。したがいまして、国有鉄道運賃法の改正案が成立をし、実施された場合において、かりに今回の課税をしておりますが、これは外國に行く場合には無税、それは担税力がないとは言えないわけですから、その航空運賃の政策をめぐつて、七等級制度の廃止に伴つて、現在の一等に相当する

税は悪法であるという立場において基本的に反対できます。しかしながら、これについて賛成をすることがあります。したがいまして、この通行税から取らなければならぬという確たる理由も存在をいたしません。したがいまして、この通行税は悪法であるという立場において基本的に反対できます。しかしながら、これについて賛成をすることがあります。

第二点は、三月二十五日、衆議院の運輸委員会におきましては、われわれが慎重審議を要求をいたしましたから、これについて賛成をすることができぬのであります。

第一点は、三月二十五日、衆議院の運輸委員会におきましては、われわれが慎重審議を要求をいたしましたから、これについて賛成をすることができぬのであります。

第三点といたしまして、交通政策の上から考えてまいりますならば、先ほども運輸大臣が答弁をいたしましたように、いまの日本の交通政策はまことに場当たり的な政策にすぎないと思います。したが、その中身といわゆる法案の大目的とは明らかに隔離されたのが実情となつてゐる状態であ

ついてはふんだんに使われておるのであります。しかしながら、赤字に悩むところの国鉄等については、新線建設の財源は全部国鉄自身でまかなわなければならぬというような事態の中で、一日元利合計支払いが七億二千万円をこえる、そういうような債務に悩まされているのが国鉄の実情である。片一方においては、税金で道路がつくられ、しかも飛行場がつくられていく中において、もうけほうだいにもうけていくという体制がつくられている今日において、値下げができるような料金体系であるにもかかわらず、それは放置をされている。こういうようなところに今日の問題がひそんでいると私は思うのであります。そういうような全体的な交通政策の中における今度の運賃値上げ法あるいは通行税の改正の問題を考えまいりました場合には、この改正法案に対して賛成をすることができないでござります。

以上申し上げまして、社会党の反対討論いたします。(拍手)

○田中委員長 河村勝君。

○河村委員 私は、民社党を代表して、通行税法の一部を改正する法律案に対し、反対の意見を申します。

通行税法は、元来戦時立法でありまして、昭和十三年、戦費調達のため創設されたことは、いま話に出たとおりでございます。戦後その課税目的

が失われた現在、当然廃止されるべきものであります。政府もまた、かつて国会の審議において、しばしば再検討を約しながら一向にそれを実行することなく、今日に至つておることは、はなはだ遺憾であります。

今回行なわれようとしている国鉄運賃値上げが、大きな社会問題として取り上げられていることは、一にかかる政府の物価政策の貧困に基づくのでありますから、実質的に運賃負担の一部を構成し、かつ租税体系上の疑問のある通行税のごときは当然廃止をして、大衆負担の軽減をはかるべきが当然ではありませんか。いわんや今回の改正において、三百円以下の普通列車の特別車両料

金にまで、旧一等車なるがゆえに通行税を課するがごときは、徵稅既得権を守らんとするがごとき執念のあらわれというよりほかに課稅の根拠を見出すことができないのであります。

すでに今日、奢侈品、高級品たる性格を喪失している交通機関に対して、政府はすべからく課稅を廢止すべきであります。

以上の理由に基づいて、本法案に対して反対をいたしました。(拍手)

○田中委員長 広沢直樹君。

○広沢(直)委員 私は、公明党を代表して、ただいま議題となつております通行税法の一部を改正する法律案について、反対の意を表しつつ、政府並びに国鉄に猛省を促すものであります。

今回の改正案は、等級の区別をなくす国鉄運賃について、これを二等並みの扱いとすることにより通行税を引き続き非課税とすることを主たる内容とするもので、この点だけを考えると、この改正案に対し、特に反対を云々すべきではないかも知れませんが、しかしながら、これはまた、あくまで国鉄運賃を値上げするために必要となる通行税法の改正であり、国鉄運賃値上げ案と完全に連動するものである。いわゆるワンセットとして考へるべきであることは周知のとおりであります。

わが党は、すでにあらゆる機会を通して明らかにしておりますとおり、今回の運賃の値上げは政

府の公共企業体に対する基本的な政策のあり方、及び国鉄の放漫經營による赤字を国民大衆に対し肩がわりせんとするものであつて、物価に苦しむ國民大衆の名において、これに断固反対をしてきたところであります。

そこで、国鉄の財政がこのように悪化してきた原因は、いま申し上げました経営のあり方にも大きな問題があります。三十二年の第一次五ヵ年計画のあと計画された三十六年を初年度とする第二次五ヵ年計画は、計画そのものに不備があつたために中途挫折を余儀なくされておりますが、その結果、昭和三十九年から国鉄の財政に赤字が生じ、その後も第三次五ヵ年計画を強行するため多額な設備投資による借り入れ金が増大をしたことなど数多くあげられます。努力により、幾らでも改善できる余地があります。また、経費が営業収入を上回ったために赤字を生じてきた。その赤字を解消するための国鉄運賃の値上げ、このことは国鉄の独立採算制に限界がある

きていることを示しております。公共企業体の独立採算制が採用されている理由は、一般行政から執念のあらわれによって、公共企業体経営の効率化をはかるうとすること、一般財政から公共企業財政を独立することによって、財政の健全性を維持しようとしたことがあります。しかし戦後、交通界には技術革新と流通革命のほかに、自動車、飛行機等の発達による競争があらわれております。競争のある場合は、特に競争の範囲が拡大しておられるほど運賃を値上げしても、必ずしも增收するわけではありません。むしろ一部の輸送面にそれが移ってまいり、增收となるのは商業対象中の独占的な部門だけの通勤、あるいは急行専用線の利用者が主体となってまいりますから、結局経営の伸長に即応する投資が確実になされなかつたために、高度伐良政策に追われ、資金コストの高い民間資金により工事資金をまかなつてきたために、長期負債がかさみ、ばく大なる返済額となつてしまっております。もう国鉄が独立採算制をとつた意義も価値も存在しないと見なければなりません。

いままでの運賃改定の理由は、通勤ラッシュに対する需要が他の交通機関に移りつあること、そして多額な設備投資による借り入れ金が増大をしたことなど、努力により、幾らでも改善できる余地があります。また、経費が営業収入を上回ったために赤字を生じた。その赤字を解消するための国鉄運賃の値上げ、このことは国鉄の独立採算制の限界に対しても何らかの手を打たなければ、国民の負担は今後も一そう重くなることは目に見えています。

また、国鉄が本来独占立採算制の原則に従つて運営されるべきかどうかについては、日本国有鉄道法においても明文はありません。また推進会議におきましても、国鉄は公共的性格のゆえに、公共的財産、輸送の維持を行なうのが本来の使命であるから、独立採算制の原則にとらわれる必要はない、収支相償わない場合には、国が助成することをたてまえとすべきである云々と指摘いたしております。

また、日本国有鉄道法の第一条の目的にも、「公共の福祉を増進することを目的として、ここに日本国有鉄道を設立する」とあり、国鉄は公共の福祉を目的として法律で制定された法人であります。したがって、公共性の發揮は国鉄の基本的な使命である。国鉄の公共性とは、国鉄が陸上機関の根幹として、安全、確実、便利な輸送サービスを低廉なる運賃で提供すること、国家国民の利益を目標として行なうことと指摘しております。したがって、現在の国鉄が、このような公共性を義務づけられ、一方では独立採算制を強調していくべき、公共性は無視され、企業性のみを重んじ、国鉄の使命を逸脱した姿となることが予想される 것입니다。

受益者負担の考え方について、あらゆる角度から論ぜられましたが、政府は、国鉄の財政再建のために、受益者負担の原則による、原価を償う額までは運賃上げはできるという考えを持っていました。受益者負担という意味は、利用者の輸送にかかる経費は、利用者が償うという狭義の意味でなければ、国鉄全体の過去の累積赤字や将来の建設費を現在の費用などに含めまして、利用者に負担させるという考え方には納得できないのであります。社会的必要による赤字線の赤字が費用に含まれることも、これによるところの赤字が費用に含まれることも、これは妥当ではないのであります。個々の輸送について原価を償うべきであるとすれば、運賃は輸送の種類において千差万別のものとなるのであります。大量画一的といふ鐵道輸送にマッチしないと

思います。

そこで、受益者負担という意味をさらに発展して考えた、広義に考えた場合、国鉄事業全体の収支において運賃の原価を償えないとということになるとをたてまえとすべきである云々と指摘いたしてあります。その場合は個々の輸送、個人個人の運賃になり、不適に高い料金を支払うことも出てまいります。そういう場合は、国鉄本来の使命たる公共交通の増進ということに当てはまらないものが出てくることは当然であります。国鉄の企業の目的が公共的なものであり、資産が公共物である以上、建設投資は国の財政支出でまかなうことは当然であります。またそのためには、低利長期の資金供給を行なうというものの考え方が必要なことであります。単に受益者負担の原則により、運賃改定をするという考え方は誤りであります。

その他三位一体論につきましても、運輸大臣は、三方一両損という話が三位一体論というふうに変わっておりますけれども、この負担はやはり政府、国鉄、利用者三者の負担であります。使用者がその大半をかかえております。大蔵大臣は、国会の答弁におきまして、国家の資金を投人して、運賃の値上げを抑制しようと思えばできなことはない。しかし、このむずかしい事態になつた国鉄に対して、一時のときの財政補給という注射をして一體どうなるか。このことを考えてみますときに、そういう三者分担、これでいこう云々と述べておられます。

要するに、このよくなわが国の財政措置、諸外国におけるモータリゼーションの発達につれて、国鉄を国民全体のものにという政府の考え方から、建設費の負担や長期利子及び負債のたな上げ、通勤輸送に対する赤字補てん、国庫負担などの財政援助によって營業不振を補っている現状を見ると、まさに、わが国においても当然これをなしていく必要がある。物価の観点から考えましても、公共料金の値上げを抑制していくなければならない場合において、当然これは値上げを抑えるべきであると強く主張するものであります。

昭和四十四年五月八日印刷

昭和四十四年五月九日発行

また、今回の通常税法改正案の審議を通じて見ましても、この改正案の直接的なぎっかけである、国鉄運賃の等級制の廃止につきましても、その廢止に至った理由、効果に關して、十分納得できる答弁がありません。

国鉄運賃法の改正案は、自民党的多数にまかしに至った理由、効果に關して、十分納得できる答弁がありません。このときあたり、國鉄運賃の値上げを認めたことになるわけであります。このときには、強く反対せざるを得ないわけであります。

以上の理由から、私は今回の値上げにつきましては、あるいは通行税法の一部を改正する法案につきましては、反対の意見を申し述べて討論を終わりにいたします。(拍手)

○田中委員長 これにて討論は終局いたしました。

これにより採決いたします。

本案を原案のとおり可決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○田中委員長 起立多數。よつて、本案は原案のとおり可決いたしました。(拍手)

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○田中委員長 御異議なしと認めます。よつて、

さよう決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○田中委員長 次回は、明二十三日木曜日、午前十時理事会、十時三十分委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後一時三十分散会